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Begrüßung durch Landesjugendleiter Philipp Gerhard 

Philipp bedankt sich bei allen, dass sie immer noch aktiv Jugendarbeit betreiben. Das ist so 
extrem wichtig für unsere Gesellschaft, da mit Jugendarbeit viel gegen Rassismus und 
Antisemitismus getan werden kann. Er verweist in diesem Zusammenhang auch auf die 
Bildungsziele der JDAV. 

 

Begrüßung durch Landesjugendleiterin Lena Holzapfel 

Auch sie begrüßt alle Teilnehmenden und wünscht viel Spaß beim LJLT.digital. 

 

Jonas Freihart stellt die Tagesordnung des LJLT.digital  vor und bewirbt die Fotoaktion 
„Alpine Improvisations-Outfits“. 

Anschließend erläutert er ausführlich die Nutzung von OpenSlides. 

 

Grußworte von Dieter Porsche, Vorsitzender des DAV Landesverband Baden-
Württemberg 

Leider ist die Veranstaltung nur digital möglich. Sie ersetzt nicht das persönliche 
Zusammentreffen. Dieter Porsche spricht über die Freiheit, in diesem Zusammenhang 
hauptsächlich über die Reisefreiheit, die für die Ausübung des Bergsports wichtig und 
notwendig ist, sowie darüber, dass in Nepal die Bevölkerung vom Bergtourismus abhängig 
und durch die Reisebeschränkungen schwer getroffen ist. Für beinahe historisch hält er die 
Absage der DAV-Hauptversammlung. 

 

Grußworte von Thomas Poreski, jugendpolitischer Sprecher Bündnis 90 / die Grünen 

Er geht auf den Start der jetzt beginnenden, schwierigen Zeit ein. Es muss darüber beraten 
werden, wie die Infektionskette effektiv zu brechen ist und Jugendarbeit trotzdem 
weiterhin möglich sein kann. Thoma Poreski freut sich darauf, gemeinsam mit der Fraktion 
Bündnis 90 / die Grünen, dem Landesjugendring und den angeschlossenen 
Jugendverbänden die Kampagne Perspektive Jugend zu unterstützen. 

 

Videogruß von Jürgen Keck, jugendpolitischer Sprecher FDP/DVP Fraktion im 
Landtag Baden-Württemberg 

Er bedankt sich für unser ehrenamtliches Engagement. Er lobt unsere Initiativen zum 
Klettersport, mit denen wir uns am Umwelt- und Naturschutz beteiligen. Mit seiner Arbeit 
setzt sich Jürgen Keck aktiv für das Ehrenamt und (?) die Ehrenamtskarte ein. Denn 
Ehrenamt ist alles, was unsere Gemeinschaft trägt und ohne Ehrenamt wäre vieles, auch 
innerhalb der JDAV, nicht möglich. 



 

Videogruß von Volker Schebesta, Staatssekretär im Ministerium für Kultus, Jugend 
und Sport 

Die Jugendleiter*innen in den Sektionen bieten Angebote für Jugendliche im Bereich 
Berg-, Natur- und Klettersport an.  Er bedankt sich, dass wir uns mit unserem Engagement 
auch für den Erhalt und die nachhaltige Entwicklung der Naturräume einsetzen. 
Gemeinsam mit uns wurde einen Lehrgang für Schülermentor*innen entwickelt. Auf die 
gemeinsame Umsetzung freuen sie sich bereits, auch wenn dies durch Corona derzeit 
erschwert wird. Die Jugendlichen lernen im sozialen Miteinander und die 
Jugendleiter*innen nehmen wichtige Erfahrungen für ihre Persönlichkeitsentwicklungen 
mit. Volker Schebesta weist auf unseren politischen Einsatz durch unsere Mitgliedschaft im 
Landesjugendring und die Landtagswahl-Kampagne „Perspektive Jugend“ hin. Ein 
zentraler Baustein dieser Kampagne stellt für ihn die Verbesserung der Jugendbeteiligung 
dar. 

 

TOP 1 Eröffnung 

Eröffnung des LJLT.digital durch Moderator Jonas Freihart. 

Es sind insgesamt 103 Teilnehmer*innen anwesend. 

 

TOP 1.1 Feststellung der Beschlussfähigkeit 

Es sind 68 Delegierte aus 20 Sektionen anwesend. Somit ist der LJLT.digital beschlussfähig. 

 

TOP 1.2 Antrag 1: Beschluss der Tagesordnung 

Die vorgestellte Tagesordnung wird einstimmig angenommen. (65 abgegebene Stimmen) 

 

TOP 2 Protokoll LJLT 2019 

Das Protokoll wurde auf der Homepage veröffentlicht. 

Es gibt keine Rückfragen zum letzten Protokoll. 

 

TOP 3 Rückfragen zu Berichten aus den BaWü-News 

Da der LJLT 2020 im Frühjahr ausfallen musste, wurden die Berichte der 
Landesjugendleitung in Form der „BaWü-News“ postalisch verschickt. 

Rückfragen: 

Haben sich bei dem Projekt Technische Vernetzung inzwischen auch andere 
Landesverbände angeschlossen? => Der JDAV Landesverband NRW hat ebenfalls das 
gleiche System.  

 



Pause:  Film „Abenteuer daheim: Klettern im Blautal“  vom SWR. Der Film wurde im 
Rahmen der Grundausbildung GA 03-20 gedreht. (Abenteuer daheim: Klettern im Blautal) 

 

TOP 4 Bericht der Kassenprüfung und Entlastung 2019 

 

TOP 4.1 Bericht der Kassenprüfung 

Jascha Heisler, Sektion Biberach berichtet von der Kassenprüfung am 01.02.2020 in der 
Geschäftsstelle in Stuttgart.  

Geprüft wurden: 

 Barkasse auf Fehlbeträge sowie alle Umbuchungen von Bank auf Kasse 
 Stornos in der Buchhaltung auf Zulässigkeit und Korrektheit 
 Rücklastschriften auf Weiterberechnung 
 Rückerstattung von Teilnehmerbeiträgen auf deren Begründung 
 Stichprobenartig wurden Fahrtkosen über 75 € überprüft 
 Sparbuchbestände wurden mit der Buchhaltung abgeglichen 
 Die Summen- und Saldenliste auf Korrektheit überprüft 
 Das Girokonto auf Zu- und Abgänge überprüft 
 Spenden-Eingänge für die Peru-Expedition auf deren Weiterleitung auf das 

Expeditions-Konto überprüft 

Die Abrechnung war vollständig und nachvollziehbar sowie rechnerisch korrekt. 

 

TOP 4.2 Antrag 2: Entlastung des Vorstandes 2019 

Die Kassenprüfer*innen stellen den Antrag, den Vorstand der JDAV Baden-Württemberg 
für das Jahr 2019 zu entlasten. 

Die Entlastung erfolgt einstimmig. (65 abgegebene Stimmen: 60 ja, 5 Enthaltungen) 

 

TOP 5 Finanzen 2020 und 2021 

Philipp Gerhard stellt die Finanzen der Jahre 2020 und 2021 vor: 

 

TOP 5.1 Finanzen 2020 

Planung 2020 



 

 

Somit war ein Ergebnis von 2.998 € geplant. 

 

Ist 2020 per 30.09.2020 

 



 

Somit lag das Jahresergebnis zum 30.09.2020 bei – 2.811 €. 

Die Rücklagen beliefen sich zum 30.09.2020 auf insgesamt 85.775 €. 

 

TOP 5.2 Finanzplan 2021 

Planung 2021 

 

 



Somit ist für 2021 ein Ergebnis von – 6.699 € geplant. 

- Es wurde ein ordentlicher Topf in Höhe von 4.000 € für Projekte der Freien 
Projektgruppe eingeplant. 

- Höhere Einnahmen für das Personal, da ab dem Jahr 2021 die Stelle von Arne Aerts 
über die Bildungsreferenten-Förderung bezuschusst wird. 

- Im Gegenzug wurden auch höhere Ausgaben eingeplant, da eine Projektstelle mit 
ca. 30 % Umfang geschaffen werden soll. Die Stelle soll langfristig eingerichtet 
werden. 

 

TOP 5.3 Antrag 3: Finanzpläne 2020 und 2021 

Die Versammlung möge beschließen: Die Finanzpläne 2020 und 2021 werden wie 
vorgestellt angenommen. 

Die Finanzplanung wird einstimmig angenommen. (66 abgegebene Stimmen: 64 ja, 2 
Enthaltungen) 

 

Pause: Film „Peru-Expedition“ . (Peru-Expedition) 

 

Bericht der Bundesjugendleitung 

Bundesjugendleitertag 2019 in Nürnberg: 

 Verabschiedung der Grundsätze und Bildungsziele (Grundsätze und Bildungsziele) 
 Einrichtung einer Projektgruppe Nachhaltigkeit (Erstellung einer JDAV-

Nachhaltigkeitsstrategie) 
 Neuwahlen der Bundesjugendleitung 
 Beschluss zur Solidarisierung mit Fridays for Future 

Bundesjugendleitertag 2020 findet am 28.11.2020 statt: 

 Digital 
 Anmeldeschluss: 14.11.2020 
 Schwerpunktthema: Delegiertensystem 
 Projektgruppe Nachhaltigkeit 
 Projektgruppe Mountainbike (Erstellung einer Rahmenvereinbarung) 
 Projektgruppe Geschlechtergerechtigkeit: Die Projektgruppe ist mit ihrer Arbeit 

fertig, es gibt eine Methodenbox, die an alle Sektionen verschickt wurde. 

Corona: 

 Erstellung eines Positionspapiers, in dem die Politik aufgefordert wurde, junge 
Menschen in ihre Entscheidungen mit einzubeziehen und Jugendarbeit in 
Coronazeiten weiterlaufen zu lassen. 

 Es sind viele Schulungen ausgefallen 
 Sehr hoher Verwaltungsaufwand für die Bundesgeschäftsstelle 
 Die JL-Markenvergabe für das Jahr 2021 soll kulant gehandhabt werden. 



Jugendbildungsstätte: 

 Die Jugendbildungsstätte musste zeitweilig geschlossen werden, daher wurde 
in diesem Bereich Kurzarbeit beantragt. 

 Die Jugendbildungsstätte ist dem Bündnis „Klimaneutrales Allgäu“ beigetreten. 
 Die Jugendgruppenwoche 2021 ist in Planung (Jugendgruppenwoche 2021). 

Termine: 

 Buchungsstart Schulungsprogramm 2021: 04.11.2020 18.oo Uhr 
 Bundesjugendleitertag 2020: Samstag 28.11.2020 ab 9.oo Uhr 
 Nachhaltigkeitstagung gemeinsam mit dem DAV: 07. – 09.05.2021 in München 

& digital 
 Querfeldein: 11. – 13.06.2021, Jubi Hindelang 
 Jugendgruppenwoche: 01. – 06.08.2021, Jubi Hindelang 
 Bundesjugendleitertag 2021: voraussichtlich 01. – 03.10.2021, Hamburg 

Rückfragen: 

 Welche Wahlen stehen an? => Turnusmäßig sind die stellvertretenden Posten zu 
wählen. 

 Jubi musste ab März für 3 Monate schließen, wie geht es der Jubi denn inzwischen 
finanziell? => Es gab eine Unterstützung in Höhe von 200.000 € vom Land Bayern in 
Form von Überbrückungshilfen. Durch die Kurzarbeit konnten die Personalkosten 
reduziert werden. Wegen der Hygienemaßnahmen mussten die Preise erhöht 
werden. 

 Hamburg als Bundesjugendleitertags-Stadt: grandios! Wird es einen Sonderzug 
geben? Anregung aus dem Plenum: Wenn es geplant ist, muss das jetzt 
angegangen werden. 

 Winterraum der Jubi – wer darf da rein? => Die Idee ist, dass dieser einer größeren 
Öffentlichkeit zugänglich gemacht wird. Allerdings muss hierfür nun erst einmal ein 
Hygienekonzept erstellt werden, sobald eine Öffnung möglich ist. 

 Wie hat uns der DAV in Bezug auf die Jubi unterstützt? => Expertise und 
gemeinsame Betriebsvereinbarung für die Durchführung der Kurzarbeit. Es gibt 
eine generelle Fehlbetragsfinanzierung für die Jubi. 

Alle Infos auf jdav.de. 

Weitere Fragen konnten im Sitzungsverlauf auch über den rocket.chat gestellt werden. 

 

TOP 6 Anträge 

Es sind keine Anträge an den LJLT.digital eingegangen. 

 

TOP 7 Wahlen 

Jonas Freihart erläutert den Ablauf. 

 

TOP 7.1 Wahl von drei Kassenprüfer*innen 



Kandidat*innen: 

 Jascha Heisler (Sektion Biberach) 
 Maximilian Weber (Sektion Ravensburg) 
 Tobias Mauritz (Sektion Mannheim) 
 Konstantin Wenig (Sektion Konstanz) 
 Leon Morris (Sektion Konstanz) 

Alle Kandidat*innen stellen sich kurz vor. 

Ergebnis: 

 Leon Morris (Sektion Konstanz): 44 Stimmen 
 Tobias Mauritz (Sektion Mannheim): 43 Stimmen 
 Jascha Heisler (Sektion Biberach): 42 Stimmen 
 Konstantin Wenig (Sektion Konstanz): 33 Stimmen 
 Maximilian Weber (Sektion Ravensburg): 21 Stimmen 

Somit sind Leon Morris, Tobias Mauritz und Jascha Heisler als Kassenprüfer*innen gewählt. 

Alle drei nehmen die Wahl an. 

 

TOP 7.2 Wahl Stellvertretende*r Kassenprüfer*in 

Kandidat*innen: 

 Konstantin Wenig (Sektion Konstanz) 

Ergebnis: Konstantin Wenig wird mit 52 abgegebenen Stimmen einstimmig gewählt. 

Konstantin Wenig nimmt die Wahl an. 

 

TOP 7.3 und TOP 7.4 Wahlen Landesjugendleiter und Landesjugendleiterin 

Kandidat*innen: 

 Lena Holzapfel (Sektion Freiburg-Breisgau) 
 Krystian Podwórny (Sektion Konstanz) 

Beide sind schon seit einiger Zeit innerhalb der Landesjugendleitung aktiv. Lena in der 
Freien Projektgruppe sowie seit März 2020 als kommissarische Landesjugendleiterin und 
Krystian als stellvertretender Landesjugendleiter. Die beiden Kandidat*innen stellen sich 
kurz vor. 

Rückfragen an Lena: 

 Lena, nimmst du weiterhin den Vorstandsposten im DAV-Landesverband wahr? => 
Ja, sehr gerne. 

 Wirst du dich dafür einsetzen, mehr Mitgliederversammlungen in Freiburg zu 
machen? =>Ja, da sie eine große Verfechterin für eine Anfahrt mit dem Fahrrad ist. 

 Wie stehst du zum Delegiertensystem bzw. welche Modelle findest du sinnvoll? => 
Lena tendiert eher zu einer Formel-Lösung, da das System transparenter ist. 



Rückfragen an Krystian: 

 Probleme & Ideen für deine Amtszeit? => Er möchte gerne beim nächsten 
Landesjugendleitertag neue Möglichkeiten umsetzen und die Gremien innerhalb 
der Landesjugendleitung besser unterstützen, z. B. die Betreuung der Freien 
Projektgruppe. Er möchte zukunftsversiert und nachhaltig mit der Geschäftsstelle 
arbeiten, z. B. Prozesse noch mehr dokumentieren. 

 Der BJLT wird sich grundlegend verändern, was sich auch auf die 
Landesjugendleitertage auswirken wird. Wie stehst du dazu und wie ist dein Bezug 
zu den Themen? => Krystian war in Vertretung von Philipp bereits beim BJA. Er war 
lange Zeit von der Formel für die Delegierten überzeugt, aber kann auch bei dem 
Kompromiss der Bundesjugendleitung mitgehen, da dieser die Qualität der 
Jugendarbeit verständlicher wiederspiegelt. 

Rückfragen an beide: 

 Wer übernimmt die Vertretung auf Bundesebene? => Es gibt bereits eine 
Kandidatin für den Posten der Stellvertretung, die sich die Vertretung im BJA 
vorstellen kann. 

 Wie seht ihr die Anbindung der Sektionsjugend an die LJL? => Den Idealweg haben 
wir noch nicht gefunden. Unser Newsletter z. B. erreicht nur einen Bruchteil der 
Jugendleiter*innen. Hier geht’s zur Anmeldung: jdav-bw.de (ganz nach unten 
scrollen und im schwarz hinterlegten Feld rechts unten die E-Mail-Adresse 
eintragen). Zusätzlich gibt es noch unsere Homepage und den Blog. Im Moment ist 
daher das bessere Medium der Jugendreferenten-Verteiler. Hierbei müssen die 
Informationen jedoch durch den*die Jugendreferent*in noch weitergegeben 
werden, was relativ verlässlich funktioniert. Es gibt auch Angebote für Gruppen, an 
welchen man als Jugendleiter*in mit der Jugendgruppe teilnehmen kann. Weitere 
konkrete Ideen haben wir bisher nicht. Vorschläge aus den Reihen der 
Jugendleiter*innen sind gerne willkommen! 

Ergebnis zur Wahl der Landesjugendleiterin: Lena Holzapfel wird mit 63 (60 ja, 3 
Enthaltungen) abgegebenen Stimmen gewählt. 

Ergebnis zur Wahl des Landesjugendleiters: Krystian Podwórny wird mit 61 (57 ja, 1 
Gegenstimme, 3 Enthaltungen) abgegebenen Stimmen gewählt. 

Beide nehmen die Wahl an. 

 

TOP 7.5 Wahl Bergsportreferent*in 

Kandidat*innen: 

Jens Gebert (Sektion Konstanz) 

Auch er ist bereits seit März kommissarisch gewählt. Jens Gebert stellt sich kurz vor. Sein 
Fokus liegt auf „keinSexismus-mehrAlpinismus“. 

Rückfragen an Jens: 

Was sind denn überhaupt die Aufgaben eines Bergsportreferenten? => Es gibt Projekte 
innerhalb der LJL wie z. B. die Expeditionen oder das Alpincamp, bei denen der*die 
Bergsportreferent*in mitgestaltet und Ansprechpartner*in ist. Seine*Ihre primäre 



Verpflichtung ist die Teilnahme an den Sitzungen des Fachbereichs Alpinistik im DAV-
Landesverband (DAV-Felskader, WLSB). 

Hast du konkrete Ideen, die Jugendlichen mehr an den Fels zu bekommen? => Man muss 
die Leute mehr „an die Hand“ nehmen. Bei Grundausbildungen sollte hier viel vermittelt 
werden. Vernetzung zwischen den Sektionen ist in diesem Bereich sehr wichtig. 

Was hältst du vom Thema biwakieren in den Alpen bzw. siehst du das als deinen 
Aufgabenbereich und hast du konkrete Ideen? => Persönlich findet Jens das sehr toll, sieht 
aber – vor allem in der Schweiz – die rechtlichen Hürden. Es gibt eine Kooperation mit 
MyCabin. Evtl. gibt es die Möglichkeit, über den DAV Öffentlichkeitsarbeit zu betreiben 
und Einfluss auf die Politik zu nehmen. 

Hast du schon einen Themenschwerpunkt für dich gefunden? => Jens nennt v.a. das 
Alpincamp und die Kaukasus-Expedition. 

Ergebnis zur Wahl des*der Bergsportreferent*in: Jens Gebert wird mit 61 (57 ja, 3 
Enthaltungen, 1 ungültig) abgegebenen Stimmen gewählt. 

Jens Gebert nimmt die Wahl an. 

 

TOP 7.6 Wahl stellvertretende*r Landesjugendleiter*in 

Kandidat*innen: 

 Ella Schott (Sektion Oberer Neckar) 

Ella hat bisher mit sehr viel Spaß das Amt der Umweltreferentin in der LJL ausgeübt und 
würde künftig gerne mehr Verantwortung innerhalb der LJL übernehmen. Ella stellt sich 
vor. 

Rückfragen an Ella: 

Wirst du dich dafür einsetzen, mehr Veranstaltungen in Fahrradnähe durchzuführen? => 
Da ihr Nachhaltigkeit am Herzen liegt, wird sie sich dafür einsetzen. 

Welche Schwerpunkte siehst du für deine Arbeit? => Das Nachhaltigkeitskonzept für 
Schulungen möchte sie gerne weiterbetreuen. Auch in der Projektgruppe Nachhaltigkeit 
auf Bundesebene möchte sie bleiben. 

Was ist für dich noch in Fahrradnähe? => Bisher ist sie immer sehr viel mit dem Zug 
gefahren. 

Werden die Ergebnisse aus der Umweltbilanzierung den Sektionen zur Verfügung gestellt? 
=> Danke für den Hinweis, das nehmen wir mit auf. 

Zusammenarbeit mit dem*der Landesjugendleiter*in? Gibt es unterschiedliche 
Meinungen? Wie geht ihr in der LJL damit um? => Es ist angenehm, dass sie beide schon 
gut kennt. Natürlich gibt es auch innerhalb der LJL unterschiedliche Meinungen. Darüber 
wird geredet und dann abgestimmt. 

Im BJA gibt es ja viele – für die gesamte JDAV – weitreichende Entscheidungen. Wie wirst 
du hier entscheiden? => Sie will hier eng mit der Geschäftsstelle zusammenarbeiten, da 
hier sicherlich viel Wissen vorhanden ist und sich innerhalb der bestehenden 
Landesjugendleitung absprechen. 



Wie stehst du zur Mitarbeit der Freien Projektgruppe, z. B. bei den MVs? => Sie findet es 
sehr wichtig, dass es die Freie Projektgruppe gibt. Allerdings sieht sie auch, dass es für die 
gewählte Landesjugendleitung wichtig ist, einen eigenen Raum für ihre Diskussionen zu 
haben.  

Ergebnis zur Wahl des*der stellvertretenden Landesjugendleiter*in: Ella Schott wird mit 60 
(54 ja, 3 Gegenstimmen, 3 Enthaltungen) abgegebenen Stimmen gewählt. 

Ella Schott nimmt die Wahl an. 

 

TOP 7.7 Wahl Umweltreferent*in 

Kandidat*innen: 

Johannes Weißenborn (Sektion Lindau) 

Johannes Weißenborn stellt sich kurz vor: Er kommt ursprünglich aus der Sektion Lindau, 
wohnt und studiert inzwischen in Freiburg. Eine Herzensangelegenheit wäre die bessere 
Vernetzung der Sektionen. 

Rückfragen an Johannes: 

Wärst du auch offen für Projekte aus den Sektionen, z. B. eine Umweltbaustelle auf 
Sektionsebene anzuleiten? => Er sieht das als Vernetzung zwischen LJL und den Sektionen 
und ist offen für solche Anregungen. 

Ergebnis zur Wahl des*der Umweltreferent*in: Johannes Weißenborn wird mit 59 (52 ja, 2 
Gegenstimmen, 5 Enthaltungen) abgegebenen Stimmen gewählt. 

Johannes Weißenborn nimmt die Wahl an. 

 

Pause: Werbefilm für die Freie Projektgruppe  (Freie Projektgruppe) 

 

TOP 8 Termin und Ort LJLT 2021 

Voraussichtlich 03. – 04.07.2021 in Karlsruhe 

Würdest du teilnehmen, wenn die aktuellen Corona-Verordnungen eingehalten werden, 
obwohl viele Jugendleiter*innen aus verschiedenen Orten zusammenkommen? 
Stimmungsbild: 37 – 21 – 6 

 

Verabschiedungen 

 Mathias (Matze) Walter (Bergsportreferent von 2018 – 2020) 
 Valeria Junge (Landesjugendleiterin von 2016 – 2020) 
 Philipp Gerhard (Landesjugendleiter von 2016 – 2020) 

 

Danksagung 



20-jähriges Dienstjubiläum Ulrike Hausladen 

 

Vorstellung der Foren 

 Bundesjugendleitertag – was geht ab? (Bundesjugendleitung) 
 Jugendvollversammlung in Corona-Zeiten (Veronica Seidel, Clemens Winter) 
 Jugendleiter*in trotz Corona (Tatika Frick, Laura Korte) 
 Offener „Sofa“-Raum (Landesjugendleitung und freie Projektgruppe) 
 Jugendreferent*innen-Café (Ulrike Hausladen) 

 

TOP 9 Verschiedenes 

 2021 wird es vom 31.07. – 07.08.2021 ein Alpincamp geben. Details gibt es hier: 
Alpincamp.  

 Neue Sponsoring-Kooperation mit MyCabin, den Link findet ihr auch bei den 
Sponsoren auf unserer Homepage. 

 Newsletter-Anmeldung auf der Homepage: jdav-bw.de (ganz nach unten scrollen, 
in dem schwarzen Block unten rechts kann dann die E-Mail-Adresse eingetragen 
werden). 

 

weitere Danksagungen 

 Vielen Dank an die Sektion Offenburg für die Vorbereitung 
 Vielen Dank an Jonas Freihart für die Moderation 
 Vielen Dank an Daniel Götz von DigiV 
 Vielen Dank für die Arbeit der Landesjugendleitung und Landesgeschäftsstelle für 

diesen digitalen LJLT 


